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Ce jeudi 27 avril, 4 nouveaux élus ont été accueillis 
autour de la table du Conseil d’administration 
confédéral  : Cécile Melaine, déléguée de la 1ère 
circonscription élective (Ile-de-France Centre Val-
de-Loire), Jean-Sébastien Nonque, Délégué de la 
7ème circonscription élective (Bourgogne Franche-
Comté), Yann Danion, Président des Métiers et 
Techniques du Plâtre et de l’Isolation et Marc 
Lagouarre, élu au sein du collège des membres 
individuels. On rappellera qu’au 
cours de la dernière Assemblée 
générale, 5 membres du Conseil 
d’administration ont été réélus  : 
Francis Mathieu, Délégué de la 4ème 
circonscription élective (Nouvelle 
Aquitaine), Thierry Toffoli, Président 
des Métiers Maçonnerie Carrelage, 
Sylvain Fornès, Président des Métiers 
Peinture Revêtements Décoration, 
Nathalie Bergère et Vincent Dejoie, 
tous deux membres individuels.
Comme il en est d’usage après chaque assemblée 
générale, le Conseil d’administration confédéral 
a ouvert ses travaux en procédant à l’élection 
au Bureau confédéral. Cette année, 3 postes 
étaient renouvelables  : celui du Président 
confédéral, celui du Secrétaire et celui du 
Trésorier adjoint. Jean-Christophe Repon a 
été réélu Président de la CAPEB à l'unanimité, 
Laure Vial a été réélue Secrétaire confédérale et 
Francis Mathieu a été réélu Trésorier confédéral 
adjoint, tous pour un mandat de trois ans. Le 
Bureau confédéral reste donc constitué de 
ces trois membres auxquels s’ajoutent la 1ère 
vice-présidente Corine Postel, le vice-président 
en charge des questions économiques 
David Morales, le vice-président en charge du 
Réseau Gilles Chatras, le trésorier Christophe 

Bellanger et le Secrétaire adjoint Thierry Ravon.
Le Conseil d’administration a également procédé 
à l’élection du Président de la Commission 
d’Arbitrage qui est renouvelable chaque 
année. Patrick Bounhol a été réélu à ce poste à 
l'unanimité pour un mandat d’un an. Le Conseil 
a par ailleurs examiné la demande de  saisine de 
la Commission d’arbitrage par la CAPEB de l’Orne 
et a jugé opportun que la Commission la traite. 

Les membres du Conseil sont revenus sur 
l’assemblée générale statutaire ainsi que sur le 
congrès et ont fait part de leurs satisfactions et 
des points qu’ils jugent opportun d’améliorer. Ils 
ont arrêté les dates des prochaines Assemblées 
générales qui auront lieu à Paris à la Maison de 
la Mutualité les 11 et 12 avril 2024 et les 10 et 11 
avril 2025.
Le Conseil d’administration a par ailleurs examiné 
les actualités Compétences et Formation et 
plus particulièrement le projet de convention 
dite de "coopération" qui prétend maintenir 
le fonctionnement des BTP CFA en réseau. Il a 
constaté que, contrairement aux décisions des 
CPPNIS de janvier dernier, ce projet ne respecte 
pas le paritarisme et n'apporte pas de plus-value 
par rapport aux missions qui incombent déjà aux 
BTP CFA et c'est pourquoi la CAPEB refuse ce projet.

Les actualités sociales ont ensuite été présentées 
puis débattues. Il s’agissait des négociations en 
cours sur le périmètre des Groupes de Protection 
Sociale, du renouvellement de l’accord cadre 
sur la féminisation des métiers du bâtiment, de 
l’évolution des relations avec la FFB et enfin de 
l’intégration du risque « canicule » dans le régime 
« intempéries ».
Le Conseil d’administration a ensuite examiné 

un projet de partenariat avec 
l’Association Sites et Cités qu’il 
a approuvé ainsi que deux 
nouveaux partenariats de Béranger 
Développement (Edilians et Tariféo), 
qu’il a également validés.
Un point a été fait sur l’action de 
communication en préparation 
en vue de soutenir les actions 
mises en œuvre par les CAPEB 
départementales pour accroître 

cette année le nombre d’adhérents dans la 
perspective de la pesée de la représentativité 
patronale fin 2023. Un Livret d’accompagnement 
a également été mis au point pour permettre 
aux CAPEB départementales d’agir au plus vite 
auprès de leurs députés dans le cadre de la 
mission flash en cours qui a pour objet de se 
prononcer sur la place des TPE dans le dialogue 
social compte tenu des règles actuelles de la 
représentativité patronale et, nous l’espérons, 
faire des recommandations pour aboutir à des 
règles plus justes. 
Le Conseil d’administration a, enfin, approuvé 
un budget révisé, procédé aux désignations 
notamment aux postes occupés par les 
administrateurs sortants et fait un point d’étape 
sur le programme « Open Innovation » lancé en 
début d’année.

LE CONSEIL D’ADMINISTRATION ÉLIT 
SON NOUVEAU BUREAU CONFÉDÉRAL 
Le Conseil d’Administration s’est réuni les 27 et 28 avril pour renouveler le tiers du Bureau confédéral et pour examiner les 
dossiers d’actualité.
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 REPRÉSENTATIVITÉ : UN LIVRET D’ACCOMPAGNEMENT 
À VOS ACTIONS DE LOBBYING EST DISPONIBLE 
À la suite du webinaire qui a été proposé à l’ensemble du Réseau le 11 avril dernier, 
un Livret d’accompagnement a été réalisé.

Il est destiné à vous aider à vous emparer des arguments 
à développer devant les députés et autres personnalités 
d’influence, dont les représentants de l’État, pendant la 
période durant laquelle se déroule la mission flash lancée 
par la Présidente de la Commission des Affaires Sociales de 
l’Assemblée nationale sur la place de la TPE dans la mesure de 
la représentativité patronale. 
Vous y trouverez le détail de notre argumentation ainsi qu’un 
modèle de courrier que nous vous invitons à utiliser au plus 
vite afin de pouvoir rencontrer tous les députés, et tout 
particulièrement deux qui font partie de la Commission sociale 
de l’Assemblée, avant la fin de cette mission qui, comme son 
nom l’indique, sera courte. En juin, les deux députés missionnés 
auront terminé leurs auditions. 
Voir le livret ici.

LOBBYING

 ZFE : FAITES ENTENDRE 
VOTRE VOIX !  
La Commission de l’aménagement du 
territoire et du développement durable 
du Sénat a lancé une mission flash sur 
l’acceptabilité et la mise en œuvre des 
ZFE-m. Cette consultation en 
ligne simple et rapide (moins 
d’une dizaine de minutes) doit 
permettre de mieux identifier 
les difficultés rencontrées par 
les riverains et les professionnels. 
C’est une réelle opportunité de 
faire apparaître dans le cadre 
de cette mission la vision des entreprises 
de proximité dans les différents secteurs 
concernés par les ZFE-m. Elle est ouverte 
jusqu’au dimanche 14 mai 2023 et disponible 
au lien suivant : consultation en ligne.

FORMATION

VIE DES APPRENTIS ET DES MAÎTRES D’APPRENTISSAGE : 
CE QUI DISENT LES BAROMÈTRES DU CCCA-BTP 
Pour la première fois depuis que ces baromètres Vie Apprenti (BVA) et Vie Entreprise (BVE) existent, le CCCA-BTP a accepté de 
publier 4 déclinaisons correspondant chacune aux réalités des entreprises ressortissantes des 4 organisations professionnelles 
concernées : la CAPEB, la FFB, la FNTP et les SCOP. 

Le CCCA-BTP en a fait une analyse commune 
sur la base des réponses de 113 CFA regroupant 
la moitié des apprentis du BTP. 18 500 réponses 
ont ainsi été recueillies représentant 21 % des 
apprentis en formation dans le BTP. L’enquête 
BVE repose, elle, sur 139 CFA et 8 000 réponses 
de dirigeants. 
Comme nous l’avions pointé dans notre 
Livre blanc « les entreprises artisanales 
du bâtiment et la Génération Z, un 
duo gagnant  », les résultats de l’enquête 
confirment les attentes réciproques des 
jeunes et des artisans du bâtiment. Ainsi, les 
jeunes sont très sensibles à la protection de 
l’environnement (51,8 % des apprentis le sont 
personnellement) et il se trouve justement 

que 73,1  % des artisans 
du bâtiment jugent «  très 
important » le rôle que le BTP 
va jouer dans la préservation 
de l’environnement dans un 
horizon de 5 à 10 ans. Les 
périodes en entreprise sont 
l’occasion d’apprendre à mieux 
respecter leur environnement 
proche. Ainsi, 97,6  % des 
artisans du Bâtiment disent 
inciter leurs salariés à gérer les 
déchets souvent ou de temps 
en temps, et 97,5 % à limiter le 
gaspillage.
L’enquête du CCCA-BTP confirme également 
le sentiment des artisans du bâtiment d’avoir 
une réelle mission dans la transmission de 
leur savoir. Ainsi, pour 51,5 % des entreprises, 
former des jeunes fait partie de leurs missions. 
Les maîtres d’apprentissage sont aussi 50,4 % 
à vouloir transmettre ce qu’ils savent et assurer 
le renouvellement du métier. Et ce sentiment 
est particulièrement exprimé dans les plus 
petites entreprises (54,9  % des entreprises 
comptant 1 à 5 salariés, soit 3 points de plus 
que la moyenne). L’accueil et la transmission 
des compétences sont dans l’ADN d’un artisan 
qui transmet avec générosité ce qu’il a reçu.
Comme nous l’affirmons dans notre Livre Blanc, 
le choix de l’apprentissage correspond d’abord 
à une volonté d’insertion professionnelle. Les 

jeunes ont besoin de réalisme 
et de concret. Il n’est donc 
pas surprenant de constater 
que le BVA relève que la 
motivation première de 49,4 % 
des apprentis est d’apprendre 
un vrai métier. Les jeunes 
qui se sont orientés vers les 
spécialités du Bâtiment par 
goût personnel expliquent 
ce choix à 63,9  % par l’envie 
d’exercer un métier manuel.
Ces enquêtes BVA et BVE 
confirment également que 
le chef d’entreprise artisanale 

est un acteur très soucieux de la sécurité et du 
bien-être de ses salariés. Le travail en entreprise 
est plébiscité  : 90,4 % des jeunes s’en disent 
satisfaits. Pour les entreprises du Bâtiment de 
moins de 10 salariés, c’est aussi la satisfaction 
qui domine concernant la formation de 
l’apprenti au CFA : 82,3 % des dirigeants font un 
retour positif. 
Autre confirmation  : Dans les métiers de 
l’artisanat du bâtiment, l’innovation est 
permanente. Ainsi, 84,4 % des apprentis jugent 
que les techniques de travail de leur entreprise 
d’accueil sont modernes. Et les artisans du 
Bâtiment expriment de fortes attentes vis-à-vis 
de leurs apprentis sur le sujet de l’innovation 
puisqu’ils sont 73,1 % à estimer que c’est à cette 
génération de porter l’innovation dans le BTP.

https://artur.capeb.fr/www/capeb-artur/media/document/livret-d-accompagnement-ndash-representativite-24-avril-2023.pdf
https://senat.limequery.org/721983?lang=fr
https://artur.capeb.fr/www/capeb-artur/media/document/capeb-18x24cm-visualisation-bd.pdf
https://artur.capeb.fr/www/capeb-artur/media/document/capeb-18x24cm-visualisation-bd.pdf
https://artur.capeb.fr/www/capeb-artur/media/document/capeb-18x24cm-visualisation-bd.pdf
https://artur.capeb.fr/www/capeb-artur/media/document/capeb-18x24cm-visualisation-bd.pdf
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LES JOURNÉES PROFESSIONNELLES  
DE LA CONSTRUCTION DE LILLE  
SONT LANCÉES ! 
La semaine dernière, le Président Confédéral et les Présidents de Métiers ont lancé officiellement les JPC 2023 à l’occasion d’un Kick 
off (ou réunion de lancement en Français) où toutes les précisions ont été apportées sur l’organisation de ces Journées, les ateliers 
des professions, les conférences transverses, l’exposition et ses nombreux moments d’échanges.  

La vie syndicale étant aussi constituée de 
moments conviviaux, la plupart des Présidents 
de Métiers ont prévu quelques temps festifs. 
À noter d’ailleurs que le 21 juin, jour de la fête de 
la musique, l’Orchestre de la CAPEB reprendra du 
service au plus grand bonheur de toutes et tous ! 
Après deux jours de travaux techniques, y 
compris avec les nombreux exposants présents 

sur les 8  000 m² de l’exposition et un débat 
syndical avec le Président confédéral, tous 
les délégués qui l’auront souhaité pourront 
participer au Club Partenaires, le vendredi 23 
juin, pour s’initier au golf ou entreprendre un 
parcours avec des sportifs de haut niveau ou 
bien pour participer à un atelier des chefs dans 
le centre de Lille. 

Les JPC sont tout autant un lieu d’échanges et 
d’information qu’un lieu de rassemblement 
convivial et festif. Venez nombreux !
Inscrivez-vous sans plus tarder sur le site dédié 
à l’événement où vous pourrez retrouver toutes 
les précisions sur les programmes proposés  : 
jpccapeb.fr ou bien rendez-vous sur ARTUR 
pour en connaitre le résumé.

 LES MÉTIERS DE LA PIERRE DANS LA DERNIÈRE 
LIGNE DROITE AVANT LES JPC 
La réunion de ce 25 avril avait, effectivement, pour objet de mettre la main finale aux 
ateliers et à la table ronde spécifiques aux Métiers de la Pierre qui seront proposés aux 
délégués à Lille les après-midis des 20 et 21 juin prochains. 

Les matinées des 21 et 22 juin sont, en effet, 
réservées aux conférences transverses 
et l’après-midi du 22 est dédié à un débat 
syndical entre tous les Présidents de Métiers, le 
Président confédéral et les participants aux JPC. 
Le Président et les conseillers des Métiers 
de la Pierre ont prévu notamment une table 

ronde sur l’attractivité de leurs métiers et ont 
souhaité mettre en avant les innovations qui 
permettent d’améliorer les conditions de travail 
d’une part et de réaliser les relevés sur l’existant 
d’autre part. Innovations, études et recherches 
– menées notamment par le Centre Technique 
des Matériaux Naturels de la Construction – 

seront également présentées aux délégués. 
Éric Le Dévéhat et ses conseillers ont, par 
ailleurs, travaillé au projet d’Assises de la Pierre 
et fait le point sur les actualités en matière 
de formation, d’évolution de norme (caveau 
béton), de santé sécurité (étude métiers avec 
l’IRIS-ST) et de funéraire.

 RETOUR SUR LE FORUM BOIS CONSTRUCTION 
Le Forum Bois Construction réunissait tous les acteurs de la filière bois à Lille du 12 au 14 avril. La CAPEB était co-organisatrice de 
cet événement international qui a accueilli des décideurs, des ministres, des bureaux d’études, des maîtres d’ouvrage et maîtres 
d’œuvres de la filière. 

Le Président des Métiers du bois de la CAPEB 
y intervenait dans l’une des trois sessions 
inaugurales, celle qui portait sur «  les bois 
responsables, de la forêt à l’ouvrage  » et qui 
a été clôturée par Marc Fesneau, Ministre de 
l’Agriculture et de la Souveraineté alimentaire. 
Jean-Michel Martin a rappelé dans ce cadre que 
le bois apporte une réelle réponse aux objectifs 
de sobriété, aux enjeux environnementaux et 
sociétaux, puisque nous stockons du carbone 
de l’arbre à l’ouvrage. Il a souligné que les artisans 
du bâtiment sont moteurs de la décarbonation 
par leur approche locale de la construction et 
de la rénovation. Et de rappeler que la CAPEB 
copilote le Groupe de Travail 3 «  Rénovation 
du Parc Existant  » de la feuille de route de 

décarbonation de la chaine de valeur du cycle 
de vie du bâtiment. 
Jean-Michel Martin a également plaidé pour 
explorer l’usage des feuillus dans les ouvrages 
afin de faire face aux conséquences du 
réchauffement climatique sur les forêts et les 
pratiques artisanales. Il a indiqué à cet égard que 
la CAPEB porte plusieurs projets comme l’étude 
sur le TIF (Traitement Innovant des Feuillus) qui 

prévoit la réalisation d’essais sur de nouvelles 
essences comme le frêne, l’aulne, le charme ou 
encore le peuplier. 
À l’occasion de cet événement, Jean-Michel 
Martin a également annoncé la reprise 
du pilotage par la CAPEB, en lien avec le 
CODIFAB et l’Institut technologique du FCBA, 
d’une commission acoustique nationale, 
anciennement gérée dans le cadre de 
l’association Adivbois. On notera que cette 
édition du FBC faisait la part belle au biosourcé 
avec, notamment, des témoignages de pactes 
bois-biosourcés développés en France et 
particulièrement dans les Hauts-de-France. Un 
volet traité dans le cadre d’une table ronde que 
le ministre du logement Olivier Klein a clôturée.

 THIERRY TOFFOLI A RÉUNI LES CONSEILLERS 
PROFESSIONNELS MAÇONNERIE CARRELAGE  
Le Président des Métiers de la Maçonnerie et du Carrelage a réuni ses conseillers 
professionnels le 18 avril pour finaliser la préparation des Journées Professionnelles 
de la Construction de Lille.  

Ils ont ainsi détaillé les ateliers qui seront 
proposés aux délégués et qui porteront sur les 
extensions et les surélévations au regard de 
la RE2020 et sur les Règles professionnelles 
relatives à l’assainissement non collectif et, 
dans le cadre de la commission carrelage, sur 

les Règles professionnelles relatives aux sols 
extérieurs, la pose de carrelage sur chapes fluides, 
et la formation aux chapes fluides, notamment. 
Les JPC de Lille seront également l’occasion de 
réfléchir à l’évolution des professions de maçons 
et carreleurs à l’horizon 2030. Au cours de cette 

réunion, ils ont également fait un point de 
situation sur l’évolution du CQP Chapiste (centres 
de formation et module de formation), un retour 
sur le dernier comité ad hoc Compétences et 
Formation et un point d’actualité sur le BP Maçon 
et le BP Carreleur.

https://www.jpccapeb.fr
https://cas.capeb.fr/cas/login?service=https%3A%2F%2Fartur.capeb.fr%2Fcas-indentification%3FurlFrom%3D%2Factualites%2Flancement-des-jpc-2023


LES RENDEZ-VOUS DE LA SEMAINE

 ■ CESE
La réunion du Groupe de l’Artisanat et des 
Professions libérales a permis lundi de 
préparer un projet de déclaration sur l’Avis 
“Travail, santé-environnement : quels défis à 
relever face aux dérèglements climatiques” 
qui était examiné en plénière ce mardi. Le 
lendemain, le Président Jean-Christophe 
Repon participait à la plénière dédiée à la 
restitution de l’événement consacré aux 
politiques de jeunesse.

 ■ MINISTÈRE DU TRAVAIL
Le Président Jean-Christophe Repon 
participait mardi matin au nom de l’U2P à 
une bilatérale au cabinet du Ministre Olivier 
Dussopt sur le partage de la valeur en 
entreprise, suite à l’accord interprofessionnel 
signé à ce sujet et qui doit être retranscrit 
conforme dans la loi.

 ■ PARITARISME
Au nom de l’U2P, Jean-Christophe Repon 
participait cette semaine à une réunion 
avec le Medef et le CLIDE, Comité de 
Liaison Interprofessionnel des décideurs 

économiques suite aux échanges avec le 
Président de la République demandant 
aux partenaires sociaux d’ouvrir des 
négociations.

 ■ MINISTÈRE DE L’ÉCONOMIE
Le Président de la CAPEB avait été convié ce 
mercredi après-midi à un entretien avec le 
Ministre de l’Économie Bruno Le Maire. Il a 
souligné qu'il n'y a pas de crise du logement 
mais une crise de la promotion immobilière, 
précisant néanmoins que l'activité des TPE 
sur la rénovation fléchit régulièrement 
depuis un an et qu'il y a lieu de prendre des 
mesures pour la soutenir. Le Ministre s'est 
montré sensible à la nécessité de simplifier 
les dispositifs (CEE, RGE, MPR) et s'est dit prêt 
à envoyer un signal fort aux artisans pour 
faciliter les GME. 

 ■ PRESSE
Le Président de la CAPEB a été interviewé 
ce lundi par France Culture au sujet de la 
crise du logement et de l’insuffisance de 
main-d’œuvre pour faire face aux besoins. Il 
était aussi l’invité de Stéphane Dépinoy sur le 

plateau de l’émission « l’éco » de France info 
ce vendredi 28 avril à 7h50, pour dresser un 
bilan de son 1er mandat, évoquer la réforme 
des retraites, le potentiel du marché de la 
rénovation énergétique en termes d’activité 
et d’emploi ainsi que les perspectives et les 
grands enjeux de son nouveau mandat.

 ■ RÉSEAU
Le Président confédéral a enregistré jeudi 
un message vidéo à l’attention des délégués 
de l’assemblée générale de la CAPEB Haute-
Saône. Il a par ailleurs présidé le Conseil 
d’administration confédéral.

MÉTIERS

 BRUNO HATTON RÉUNISSAIT LES CONSEILLERS 
PROFESSIONNELS DE SMPV LE 21 AVRIL  
Vendredi 21 avril, le Président des Métiers de Serrurerie Métallerie et Produits Verriers 
a réuni ses conseillers professionnels pour un point sur leurs dossiers et actualités. 

Ils ont commencé par évoquer la révision du 
NF DTU 39 puis la mise en place de la REP 
PCMB et les particularités de leurs professions. 
Ils ont par ailleurs fait le point sur les Règles 
professionnelles pour le réemploi des éléments 
structuraux en acier, des éléments de bardage 
métallique et des éléments de métallerie. 
Après un point sur les fenêtres, portes fenêtres, 

fermetures et façades rideaux, ils ont détaillé 
la cartographie des certifications liées à leurs 
professions. 
L’IRIS-ST a ensuite fait un point d’étape sur 
l’élaboration en cours de nouveaux guides de 
choix. 
Bruno Hatton et les conseillers professionnels 
ont mis la main finale à la préparation des 

JPC de Lille puis ont évoqué les dossiers 
techniques en cours : le MOOC de l’AQC sur la 
menuiserie, l’enquête publique sur le FN DTU 
34.4 relatif aux fermetures et stores, la réunion 
de dépouillement des normes sur les gardes 
corps et enfin la révision du NF DTU 36.5 sur le 
fenêtres et portes extérieures.

 LES MÉTIERS DE LA COUVERTURE ET DE  
LA PLOMBERIE CHAUFFAGE S’ÉTAIENT RÉUNIS  
LA VEILLE DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE   
À cette occasion, ils ont fait un point de situation sur les travaux visant à relancer le 
label Qualipluie au regard des besoins générés par les épisodes caniculaires désormais 
réguliers chaque été. 

Ils ont évoqué également les dispositifs de 
collecte des CEE avec les partenaires de 
Béranger Développement, puis ils ont abordé 
la question du marché du photovoltaïque et 
dressé un bilan du salon BePositive. 
Ce sont ensuite les questions de formation 
et les actualités relatives aux certifications 
des couvreurs et des plombiers chauffagistes 

qui ont été examinées avant qu’un point soit 
fait sur le programme qui sera proposé aux 
délégués de ces métiers lors des JPC de Lille. 
Puis, comme à leur habitude, les couvreurs 
et les plombiers chauffagistes se sont 
réunis séparément pour détailler leurs 
projets respectifs pour les JPC, les premiers 
faisant également le point sur leurs dossiers 

techniques particuliers et les seconds 
évoquant leurs actualités  : le partenariat 
avec Coroxyl, l’activité de l’Association 
Française de Ventilation, celle d’HabitA+ et de 
l’AFPA notamment ainsi que la question du 
dimensionnement des PAC et PAC hybride 
suite à la note de la DGEC à ce sujet.

Confédération de l’Artisanat et des Petites Entreprises du Bâtiment
2, rue Béranger - 75140 Paris Cedex 03 - Tél. : 01 53 60 50 00
e-mail : capeb@capeb.fr

Pour tout complément d’information,  
rendez-vous dans votre espace adhérent sur  

www.capeb.fr 
qui vous permettra d’accéder à
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